



akiria bereganatzeko beharra, inguruko mundua jakinmizetaz eta horretatik alaik eta ezagupen gehien ateritzeko irrika, gizakiak bera-bereak dituen erazgartak dira. Gure aurreik antzina bizi izan zen Homo sapiens delako jakintzaarena beharrez jabetu zelako deitzi zuten horrela; biziaren balioaz ohartu eta oraindikko inakaspeneak eskraturaz satutu basitzen gerora etorkizuna menderatu ahal izateko, hau da, ezagupoen garanziaz konturatzeko gaiztan zen.

Giz-taldeak, odea, etengabe eholizazioaren ari dira eta zibilizazioa sorrera zibroa abiatu gizakia gero eta ugariagoak ziren ezagupen guzti haiek buruan gordetzen genitzen ziren azkenetan; halako informazioa pila gordetzen biltzatuta asmatu zuen idazkera, horixe batzen biderik egokiena bere pogo eta amaren lorpenak bildu eta gordetzeke. Horrela sortu zen zientzia mitesgarri berri, Voltaire-k "hitzaean erretutus" gisa definitu zuena.

Gizakiak egin dituen asuneketa iraultzale gizakia artean, idazkera izango da segundario bere ekarpen intelektualik handiena. Historiak eta zientzia gehienek huren asmatuzker gerotzak harria zuten zegoen maila, baina agian hitz idatzia izan dituen emaitza ugarien artean, gizakiari bere burua hobeto ezagutzeko eta gainerako gizakien berri jakitsko eskaini dion la guntza da nipa parientea. Iza ere, idazkerari esker, denbora eta espazioaren letrarik posikatu eta elkarrengandik urru zuden pertsonak eta ideia desberdinak harremanetan jartzen baitziren, beraren bidez gizakiak beti anai izan doen amets bat nolabait beretzeko aukera izanik: hilozkortasuna lortzen.

- Liburu, idazkeraren ondorioz eta ezagupenak jakinarazi eta era egokian ezagutu zitik nahiaren enginerei sortu zen. Zibilizazioaren sorrerabidean beste urtas bat dugu, beraz, Liburuk (biblos grekeraz) ugarietako liburategiak sortu ziren. Seguneko liburategiak aspaldiko Egiptoan zeuden eta eskuadra haiekin agintzen zuten errege eta satrapak ziren hauek jabe. Opisuenak, beraz, Pergamoa, k.a. III. mendekoa, eta Alejandro Handiak IV. mendean sortutako Alexandriako ziren, bertan 700.000 sile bildu zirelarik.

- Gaur egun ezagutzen ditugun sarrera publikoko liburategiek Berpizkundearen dote hasiera, humanistek kulturaen zabalkundeari ematen zioten garantziaren osaritza. Ezjakintasuna baztertu beharra zegoen, izan ere, hauek mendean zegoen gizakia irakitzeko eta naturaren lege ihuen mortoi bilhunten baitzen, eta horri aurre egiteko kultura umbratseko obra handiak eskaini behar zitzakien. Berpizkundearen errege eta printzeek liburu-bilduma handiak izaten zituzten eta esantriko bilduma horiei esker Liburategi Nazionalak sortu ziren.

- Imprenta asmatzean, XV. mendean, irakurketaek sekulako sorrerapena izan zuten, gero eta ugariagoak ziren irakurleei liburu izeneko kultur tresna honiek eskainiz. Berpizkundearen hasitako zientzi-zabalkuntza XVIII. mendean iritsi zen bere gobernu-mailara, Ilustrazioa izenez ezaguna den mugimendu intelectual zabalak sortuz. Eta gauzi horrenantez hasi zen zabalzunetan indar handiz gerora kulturaen zabalkundeari eta hizkuntzen inizioidetan erakarri han garantzi handia izango zuen aldizkari argitalpen mota bat: kazetak, eta honen ondoren eguneroko prentsa argitaratzen hasi ziren, gaur egun ezagutzen dugun eran. Aldizkako argitalpen horiek hiztegiak zireni liburategietan eta horientratutako erakusketa eta tokiak, hemerotekak, antolatu ziren.



a necesidad de saber, la curiosidad por penetrar en el mundo que le rodea y extruir de él infinitos conocimientos son características exclusivas de la especie humana. El homo sapiens, nuestro remoto antepasado, llamado así porque fue la primera criatura que percibió la necesidad de saber, tuvo ya en sentido del valor de la vida y la preocupación por intentar aprender del presente para dominar el futuro, es decir, fue capaz de captar la importancia del conocimiento.

Pero lo propio de las sociedades humanas es evolucionar constantemente y a medida que fue desarrollándose la civilización, llegó un momento en que el hombre se sintió incapaz de almacenar en su cerebro el número creciente de conocimientos y su afán de conservar la muchedumbre de información le llevó a inventar la escritura, como medio más eficaz para acumular y guardar todas las adquisiciones de la mente y el espíritu. Así nació esa maravillosa ciencia, definida por Voltaire como "el retrato de la palabra".

De entre todas las creaciones revolucionarias del hombre posiblemente habrá que considerar a la escritura como su mayor hazaza intelectual. La Historia, y la mayoría de las ciencias, adquirieron categoría de tales a partir de la invención de la escritura, pero quizás, de todas las numerosas consecuencias de la palabra escrita, la más importante ha sido su contribución a que el hombre se conociera mejor a sí mismo y conociera también al resto de la humanidad. Porque la escritura hizo posible que, rompiendo las ataduras del tiempo y el espacio, personas e ideas distintas y distantes entre sí, pudieran ponerse en contacto y consiguieran que se cumpliera, en cierto modo, un anhelo perpetuo del ser humano: la conquista de la inmortalidad.

- El libro fue una consecuencia de la escritura y de la tendencia a proclamar los conocimientos y transmitirlos de forma ordenada. Supone otro paso más en la escala de la civilización. Y la acumulación de libros (biblos en griego) dio origen a las bibliotecas. Posiblemente las más antiguas se encontraban en Oriente, y pertenecían a los reyes y sacerdos que gobernaron aquellas regiones. Las más célebres fueron la de Pérgamo, del s. III a.c., y la de Alejandría, creada por Alejandro Magno en el s. IV, que llegó a contar con 700.000 volúmenes.

- Las bibliotecas de acceso público, tal como hoy las conocemos, tienen su origen en el Renacimiento, y en la importancia que dieron los humanistas a la divulgación de la cultura. Era necesario erradicar la ignorancia, que hacia del hombre un ser débil y sometido a las oscuras leyes de la naturaleza, y para ello había que poner a su disposición las grandes obras de la cultura universal. Reyes y príncipes del Renacimiento fueron importantes coleccionistas de libros y con sus adquisiciones dieron origen a las Bibliotecas Nacionales.

- La invención de la imprenta, a fines del s. XV dio un espectacular impulso a la difusión de la lectura, poniendo esos vehículos de la cultura que se llaman libros el alcance de un número creciente de usuarios. La expansión científica iniciada en el Renacimiento culminó en el siglo XVIII en un amplio movimiento intelectual que ha pasado a la Historia con el nombre de la Ilustración. Y fue precisamente en ese momento cuando se popularizó una nueva modalidad de publicación periódica que en el futuro tendría una enorme importancia en la divulgación de la cultura y la formación de la opinión ciudadana: las gazetas, que con el tiempo darían paso a la prensa diaria tal y como hoy la conocemos. Estas publicaciones periódicas se hicieron pronto un sitio en las bibliotecas y así surgieron los espacios reservados para ellas, las hemerotecas.



Esta exposición tiene el objetivo de mostrar, por medio de los fondos que se custodian en la Biblioteca Municipal de San Sebastián, la fascinante aventura intelectual del libro, desde sus orígenes, en los tiempos anteriores a la imprenta, hasta el s.XIX, momento de su conversión en un bien accesible a la práctica totalidad del espectro social.

En ella están representadas las tres grandes colecciones que componen el conjunto de la Biblioteca:

Literatura infantil. Este género, surgido tardíamente y que alcanza gran difusión a mediados del s.XIX se encuentra ampliamente representado en la exposición, y es uno de los conjuntos temáticos más interesantes de la Biblioteca.

Las obras de carácter general, que permiten ir conociendo la evolución de los libros desde siglos que precedieron a la invención de la imprenta, representados por los manuscritos llamados Libros de Horas y los babiloces del descubrimiento de Gutenberg, con los primeros libros impresos, conocidos como "incunable", hasta la eclosión de publicaciones del siglo XIX. Y todo ello sin olvidar el importante papel del colecciónismo privado en la formación de las actuales bibliotecas públicas, que en el caso de la donostiarra se hace patente con el fondo Duque de Mendoza.

Prensa y Publicaciones periódicas. Considerados como panecillos próximos del libro, han ido cobrando cada vez mayor importancia. En la actualidad se estima que la prensa es el "cuarto poder". La Hemeroteca donostiarra es una de las más interesantes de nuestra comunidad, especialmente en lo que respecta a publicaciones del s.XIX.



Donostialdea
Ayuntamiento
de San Sebastián



Donostialdeko Udal Liburutegia

